

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 1 HEURE DU MATIN

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA GUERRE

MADRID, 12 Mai. - ARMÉE DU CENTRE. Feux intenses de fusils, de mortiers et de canons sur divers fronts de cette armée, sans conséquence pour nous.

Dans la journée d'aujourd'hui, l'artillerie factieuse a bombardé avec intensité Madrid, faisant des victimes parmi la population civile.

ARMÉE DE L'EST. Légères fusillades et canonnades sans importance dans quelques secteurs. L'aviation républicaine a bombardé avec efficacité la fabrique d'armes de Sabinanigo, y provoquant un grand incendie.

ARMÉE DU NORD. Euzkadi. L'armée républicaine a contre-attaqué avec violence sur le front de Biscaye, délogeant l'ennemi d'une forte position importante et lui infligeant de nombreuses pertes. L'aviation rebelle a effectué plusieurs vols de reconnaissance et bombardé des villages, faisant des victimes parmi la population civile.

GROUPE SUD DU TAGE. Au Sud de Tolède, les républicains ont encore avancé et ont consolidé les positions dernièrement conquises. A la suite d'un brillant assaut, ils se sont emparés de tranchées ennemies où ils ont trouvé 400 cadavres. Ils ont pris à l'ennemi 6 mitrailleuses, 3 fusils mitrailleurs, 12 fusils et d'abondantes munitions. Nos soldats ont fait de nombreux prisonniers.

ARMÉE DU SUD. Sur le front Nord de Cordoue, notre artillerie a dispersé des concentrations ennemies, infligeant aux rebelles de nombreuses pertes.

Sur le front de Grenade, nous avons conquis des positions qui améliorent considérablement nos lignes.

De nombreux soldats, déserteurs du camp des insurgés, sont passés aux lignes républicaines.

Sur les autres fronts, rien à signaler. (Agence Espagne)

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA MARINE ET DE L'AIR

VALENCE, 12 Mai. - Dans le secteur de l'Ouest, notre aviation a bombardé vers 5 h du matin la ligne de chemin de fer et la gare de Goarrovillas. Près de Miajadas, des concentrations ennemies ont été bombardées. Notre aviation a également bombardé la station ferrovière de Merida.

Hier à l'aube, les casernes d'Oviedo ont été bombardées avec intensité.

Dans le secteur d'Aragon, notre aviation a effectué hier trois vols au-dessus de Saragosse, l'un à 14 h 45, le second à 17 h 30, et le troisième à 18 h 15.

Hier, des concentrations ennemies ont été également bombardées dans la gare de Tolède. Les dégâts et les pertes causés à l'ennemi furent considérables.

Aux environs de Venta del Macho, notre aviation a bombardé avec efficacité les positions de l'ennemi situées près du cimetière de l'Ermite de San Roque. Notre aviation a également détruit une batterie installée à Tolède près du Pont San Martin. (Agence Espagne)

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 2 h DU MATIN

QUOTIDIEN

BOMBARDEMENT EFFICACE D'OBJECTIFS MILITAIRES A MONTORO PAR L'AVIATION REPUBLICAINE

ANDUJAR, 12 Mai. - L'aviation républicaine a bombardé des objectifs militaires à Montoro. Ce bombardement a été très efficace.

De nombreux civils qui sont passés dans les lignes gouvernementales ont confirmé que l'aviation républicaine avait atteint ses objectifs. Une partie de la voie ferrée, la gare et la caserne des phalangistes ont été complètement détruites.

Ces jours derniers, l'aviation républicaine avait déjà détruit la fabrique d'armes et l'usine électro-métallurgique de la ville. (Agence Espagne)

LE SALAIRE QUOTIDIEN DES TRAVAILLEURS AGRICOLES CHEZ LES INSURGÉS NE SERA PAS SUPÉRIEUR A 5 PÉSETAS

ANDUJAR, 12 Mai. - Les insurgés ont pris la décision de ne pas allouer de salaires supérieurs à 5 pésétas par jour aux travailleurs agricoles tant que durera la guerre. C'est ce que plusieurs évadés de Porcuna qui se sont présentés aujourd'hui aux lignes républicaines ont déclaré aux autorités. (Agence Espagne)

LES ÉTUDIANTS DE MÉDECINE DES DERNIÈRES ANNÉES POURRONT POURSUIVRE LEURS ÉTUDES A VALENCE, MADRID ET BARCELONE

VALENCE, 12 Mai. - Le journal officiel publie aujourd'hui un décret selon lequel les facultés de médecine de Madrid, Valence et Barcelone seront réouvertes pour les étudiants des dernières années. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprim : 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Rouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 9 h 30

LE DELEGUE EN ESPAGNE DE LA CROIX ROUGE INTERNATIONALE DONNE LES RAISONS POUR LESQUELLES LES FEMMES ET ENFANTS DE SANTA MARIA DE LA CABEZA NE FURENT PAS EVACUES AVANT LA CHUTE DE CETTE POSITION

VALENCE, 13 Mai. — Les insurgés s'étant opposés à l'évacuation de la population civile de Bilbao en se prévalant d'une fin de non-recevoir qui aurait été adressé par le Gouvernement de la République à une proposition de la Croix Rouge Internationale de procéder à l'évacuation des femmes et des enfants du Sanctuaire de Santa Maria de la Cabeza, avant que celui-ci ne tombât aux mains des républicains, le correspondant de l'Agence Espagne a interrogé à ce sujet le délégué en Espagne du Comité International de la Croix Rouge, le Dr Roland Marti, qui lui a fait la déclaration suivante :

"Je me suis rendu au pied du sanctuaire dans l'après-midi du vendredi 23 avril en vue de parlementer avec les assiégés. Le jour et l'heure avaient été fixés d'un accord commun par les autorités républicaines et nationalistes, qui communiquaient avec les assiégés au moyen d'un héliographe. Nous étions sûrs d'aboutir à un succès, car nous avons obtenu du Gouvernement républicain plus que nous n'espérions, à savoir la libre sortie des femmes et des enfants.

"Cependant, lorsque nous nous adressâmes au moyen d'un haut-parleur aux assiégés, nous entendîmes avec un grand étonnement une voix que nous reconnaissons comme étant celle du Capitaine Cortes nous dire: "Moi comme chef, je me refuse à parlementer." Le surlendemain, comme nous renouvelions notre tentative, la même voix nous répondit: "Personne ne sortira." Cependant, une demie heure après, des parlementaires venaient nous apporter une lettre dans laquelle le Capitaine Cortes proposait que l'évacuation des femmes et des enfants fût faite en territoire rebelle à Porcuna où leur arrivée serait signalée par héliographe. Cette proposition étant en contradiction avec tout ce que nous avons convenu avec les autorités insurgés, nous dûmes renoncer à notre intervention."

Le Dr Marti fit en terminant, l'éloge du gouvernement espagnol et du chef de l'armée républicaine du Sud qui "ont fait l'impossible pour que l'occupation du sanctuaire s'effectuât sans qu'une goutte de sang ne fut versée."

Un rapport détaillé concernant les faits ci-dessus mentionnés a été envoyé au Comité International de la Croix Rouge à Genève. (Agence Espagne)

UN TELEGRAMME DU COMITE INTERNATIONAL DE LA CROIX ROUGE INTERNATIONALE AU PRESIDENT DU CONSEIL

VALENCE, 13 Mai. — "Remercions le Gouvernement de la République pour la clémence dont il a fait preuve vis-à-vis des prisonniers de la Virgen de la Cabeza et pour les mesures humanitaires qu'il a prises notamment envers les femmes et les enfants", tel est le texte du télégramme adressé le 5 mai au Président du Conseil par le Délégué en Espagne du Comité International de la Croix Rouge Internationale au nom de ce Comité et qui a été rendu public aujourd'hui. (Agence Espagne)

LA FERMETURE DE TOUS LES OFFICES COMMERCIAUX ESPAGNOLS A L'ETRANGER EST DECRETEE

VALENCE, 13 Mai. — Par décret du Ministre du Commerce la fermeture de tous les offices commerciaux espagnols à l'étranger a été ordonnée. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 14 HEURES

M. LEON BLUM, PRESIDENT DU CONSEIL, EXPRIME AU PRESIDENT AGUIRRE SA
SYMPATHIE POUR LE GOUVERNEMENT D'EUZKADI

BILBAO, 13 Mai. - M. Léon Blum, Président du Conseil, a adressé au Président Aguirre un télégramme exprimant sa sympathie pour le Gouvernement d'Euzkadi, et notamment pour les soins portés par ce Gouvernement au problème de l'évacuation de la population civile. (Agence Espagne)

CINQ VIOLENTES ATTAQUES DES INSURGÉS CONTRE LES POSITIONS REPUBLICAINES
DE SOLLUBE SONT REPOUSSEES

Le Conseil de Défense du Gouvernement Basque communique dans la nuit:

BILBAO, 13 Mai. - Front Nord. Cinq violentes attaques de l'ennemi contre nos positions de Sollube ont été énergiquement repoussées. Les factieux ont subi de nombreuses pertes. Dans ce secteur, nos soldats ont abattu deux avions de chasse ennemis.

Notre artillerie a battu les positions ennemies de Bizcargui qui ont été également bombardées avec efficacité par notre aviation.

Fronts Centre et Sud. Aucune opération à signaler.

L'aviation ennemie a effectué des vols de reconnaissance. (Agence Espagne)

DES MEDECINS ANGLAIS VISITENT A BILBAO LES 4000 ENFANTS QUI DOIVENT
ALLER EN ANGLETERRE

BILBAO, 13 Mai. - Quelques médecins anglais accompagnés d'infirmières sont arrivés à Bilbao pour visiter avant leur départ les 4000 enfants qui doivent aller en Angleterre. Ils ont trouvé "admirables" les installations qui ont été aménagées pour ces enfants par le Gouvernement d'Euzkadi. (Agence Espagne)

L'AVIATION DES INSURGÉS BOMBARDE BILBAO ET QUELQUES VILLAGES DE L'ARRIERE

Le Conseil de Défense du Gouvernement Basque communique dans la nuit:

BILBAO, 13 Mai. - L'aviation des insurgés, dont l'activité s'est déployée sur les fronts, a également effectué de nouveaux raids au-dessus de Bilbao et de quelques villages de l'arrière où elle a lancé des bombes qui ont fait des victimes parmi les femmes et les enfants.

Les combats qui ont eu lieu aujourd'hui ont été nettement favorables à nos armes. (Agence Espagne)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 14 HEURES

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA GUERRE (13 heures)

VALENCE, 13 Mai. - ARMÉE DU CENTRE. Fusillades dans tous les secteurs proches de Madrid.

L'artillerie des insurgés a continué à bombarder la population civile de Madrid, mais elle a été réduite au silence par l'artillerie et l'aviation loyalistes.

Intenses canonnades dans le secteur du Jarama.

Dans la province d'Avila, le tir des batteries républicaines a causé plusieurs incendies aux environs de Navalperal de Pinares.

GROUPE SUD DU TAGE. L'avance républicaine dans ce secteur se poursuit, et les positions conquises ces jours derniers ont été améliorées. Plusieurs tranchées des insurgés ont été enlevées à la baïonnette. On a trouvé dans ces tranchées plus de 400 cadavres.

L'aviation loyaliste a bombardé la gare et la parc d'artillerie de Venta del Macho, le cimetière et l'Ermitage de San Roque et un convoi de camions près du pont San Martin.

De même, l'aviation républicaine a bombardé la gare de Merida avec efficacité.

ARMÉE DE L'EST. L'artillerie républicaine a bombardé avec efficacité des objectifs militaires de Huesca et des concentrations de forces insurgés qui avaient été observées à l'intérieur de la ville et sur la route de Jaca. L'aviation républicaine a bombardé à quatre reprises la ville de Huesca, la fabrique d'armes et l'usine électrique de Sabinanigo. Ces deux derniers établissements ont été presque entièrement détruits.

ARMÉE DU NORD. Euzkadi. Dans le secteur Nord de ce front, cinq attaques des insurgés contre les positions républicaines de Sollube ont été repoussées énergiquement; les rebelles ont subi des pertes importantes. Les troupes républicaines ont abattu dans ce secteur deux avions de chasse des factieux à coups de fusil.

L'artillerie républicaine a canonné les positions insurgées de Bizeargui qui ont été également bombardées avec efficacité par l'aviation.

Dans le secteur Sud de ce front, aucune opération à signaler.

L'aviation des insurgés a effectué quelques vols de reconnaissance.

Asturies. Au cours de la journée d'hier, les casernes d'Oviedo ont été bombardées.

ARMÉE DU SUD. Sur le front Nord de Cordoue, l'artillerie républicaine a dispersé quelques concentrations des insurgés, infligeant à ces derniers des pertes importantes.

Sur le front de Gernade, les troupes républicaines ont occupé au cours de la journée d'hier de nouvelles positions et elles ont ainsi amélioré notablement leurs lignes. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (N°120)
SERVICE DE 15 HEURES

"DETRUIRE LE FASCISME EN ESPAGNE, C'EST FAIRE L'ECONOMIE D'UNE GUERRE
MONDIALE" DECLARE L' ECRIVAIN AMERICAIN JOHN DOS PASSOS

Paris 13 Mai- "Détruire le fascisme en Espagne, c'est faire l'économie d'une guerre mondiale" a déclaré à un rédacteur de l'Agence Espagne, le célèbre romancier américain John Dos Passos, de passage à Paris, après un long séjour en Espagne.

"Oui, a poursuivi John Dos Passos, les espagnols ne comprennent pas, et je ne comprends pas non plus, qu'on se rende si peu compte à l'étranger de l'importance de la lutte menée par le Gouvernement républicain contre les rebelles et contre le fascisme allemand et italien. Une victoire de Franco est une hypothèse absurde. Je n'y crois pas, et je suis persuadé de la victoire républicaine, dût la guerre être très longue. Mais le succès des rebelles, s'il devait se produire, représenterait pour la France, un danger immédiat. Franco a tout vendu à l'Allemagne et à l'Italie. Son seul appui en Espagne, ce sont les grands propriétaires, les représentants d'un système d'exploitation agricole, entièrement périmé. Ce seraient donc l'Allemagne et l'Italie qui sur la presque totalité de ses frontières, encercleraient la France".

"Ce que j'ai tenu à étudier particulièrement en Espagne, c'est la vie du village espagnol, la vie de ce "pueblo" qui a une si grande importance dans la péninsule ibérique. Pour cela, j'ai séjourné dans trois villages, l'un de la province de Madrid, l'autre de la province de Valence, le troisième de Catalogne. Partout j'ai constaté une vitalité extraordinaire. A 50 kilomètres du front, les paysans s'occupent d'établir de nouveaux systèmes d'irrigation, d'expérimenter de nouvelles pompes, d'essayer de nouvelles méthodes d'ensemencement, faisant alterner sur un même terrain pendant la même année le blé et le riz. J'ai constaté que dans ces villages dont les grands propriétaires sont passés à l'ennemi, la petite propriété était demeurée absolument intacte. Les gens y gagnent plus que par le passé, grâce à un système de coopération très ingénieux. Tout le monde a confiance dans l'avenir de la république, et l'on entreprend des travaux de longue haleine avec sécurité et enthousiasme.

"Ce qui m'a fait également une profonde impression, c'est l'armée nouvelle de l'Espagne. Cette armée d'hommes nouveaux, ou les chefs de corps d'armée sont des charpentiers, et les chefs de brigade, des musiciens; et qui tous déploient un incontestable talent militaire. A ce propos, il convient de mettre en évidence le rôle du Général Miaja, véritable créateur d'une armée de premier ordre. Sa modestie, et son sens pourrait-on dire pédagogique, a su encourager les talents d'hommes qui au début n'avaient pour eux que leur bonne volonté.

"J'ai longtemps séjourné à Madrid. Si le ravitaillement de l'armée républicaine est excellent, il faut dire que le ravitaillement de la capitale n'est pas aussi defectueux que certains le croient à l'étranger. La population ne donne pas l'apparence de la famine. La distribution rigoureuse de la nourriture fait que tout le monde mange les mêmes choses. On ne peut pas, avec de l'argent, faire bombance à Madrid. L'apparence même de la ville est normale, et ce fait rend extraordinaire le caractère du bombardement incessant de Madrid, ce bombardement irrégulier et qui semble-t-il, devrait être terriblement énervant.

"Le moral de la population de Madrid et de la population des villages que j'ai visités est meilleure qu'il n'est possible de le dire". (Agence Espagne"

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone: DANTON 56-87

13 MAI 1937 (N°120)

SERVICE DE 17 HEURES

QUOTIDIEN

UN TÉMOIGNAGE DU PÈRE RAMON ARZUAGA DE LA COMPAGNIE DE JÉSUS, SUR LE BOMBARDEMENT DES VILLES OUVERTES, PAR LES INSURGÉS

Bilbao 13 Mai- Le Père Ramon Arzuaga, de la Compagnie de Jésus, a adressé au Directeur du Journal "El Mensajero Del Corazon de Jésus" (Le Messenger du Sacré-Coeur), la lettre suivante:

"Monsieur, je compte sur votre amabilité et votre amour de la vérité pour publier ce qui suit. Je ne discute pas. Je veux simplement donner mon témoignage sur un certain nombre de vérités dont toutes les honnêtes gens peuvent se convaincre:

"Première vérité: Les journalistes, la radio, et les membres du Parti des militaires ont menacé les Basques avant et pendant la guerre avec la haine la plus profonde, avec une haine plus violente encore que celle qu'ils ont pour les rouges.

"Deuxième vérité: La ville de Bilbao est pleine de témoins qui ont vu et subi les mitraillades des avions volant bas au-dessus d'eux, et tuant leurs parents et leurs compatriotes, femmes, enfants, et citoyens pacifiques. J'ai pris le soin d'interroger plusieurs personnes dans les rues, et toutes, qui avaient été témoins de massacres, ont donné la même et terrible réponse.

"Troisième vérité: A Durango et à Guernica, ceux qui échappèrent miraculeusement aux bombes et à l'incendie, furent poursuivis comme des rats jusque dans les cimetières par les mitrailleuses des avions. A Durango, les religieuses qui s'enfuyaient furent poursuivies jusque dans leur propre jardin.

"Quatrième vérité: Quelques jours avant la destruction de beaucoup de villes et de villages par les aviateurs insurgés, ceux-ci avaient lancé des tracts signés du Cardinal Goma, qui accusaient les Basques d'être responsables des difficultés qu'il y avait à conquérir Guipuzcoa, la Biscaye, Santander, et les Asturies.

"Cinquième vérité: Quelques jours avant encore, des avions avaient lancé des tracts où Mola annonçait la destruction complète des villes de Biscaye, comme il en avait les moyens, dans le cas où la Biscaye ne se rendrait pas. Maintenant, tout le monde s'étonne que Mola ait tenu sa promesse. Pourquoi?

"Sixième vérité: Quelques jours avant la destruction de Guernica, des pilotes allemands avaient été abattus au cours d'un combat aérien, par des aviateurs basques. Ils furent trouvés carbonisés à proximité de Bilbao, avec une abondante documentation en allemand. Furent-ils vengés à Guernica? Très probablement.

"Septième vérité: Les militaires ont massacré, tué, blessé des centaines de personnes à Bilbao, le 27 Septembre 1936. Je connais personnellement des familles monarchistes qui ne furent pas épargnées. L'une d'elles eut six morts sur huit membres qu'elle comportait. Le mois d'Avril dernier, il y eut une répétition de ce massacre. D'où vient cette obstination et cette peine à croire tant de témoins oculaires qui ont vu ceux qui ont causé ces cruels massacres, et qui ont fait pire encore, tuant par le feu ceux qui fuyaient les bombes, et tuant de leurs mitrailleuses ceux qui fuyaient le feu.

"Huitième vérité: Les avions des insurgés ont lancé sur Guernica, des bombes incendiaires en quantité épouvantable.

"Neuvième vérité: Le Gouvernement basque n'avait pas d'avions pour défendre ses soldats dans les tranchées, et après un mois d'attente anxieuse, il n'en avait pas encore. Qui peut croire qu'il en eût, pour lancer des milliers de bombes sur une Cité non évacuée?

"Dixième vérité: A des fins de propagande, on a dit que dans le pays basque le pouvoir était aux mains des rouges. En réalité, le pouvoir est détenu par le Gouvernement Basque, le plus chrétien des gouvernements, et qui a fait des prodiges pour gouverner humainement, même dans ses rapports avec ses ennemis les plus menaçants.

A SUIVRE.....

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (N°120)
SERVICE DE 17 HEURES

UN TEMOIGNAGE DU PERE RAMON ARZUAGA DE LA COMPAGNIE DE JESUS, SUR LE BOMBARDEMENT
DES VILLES OUVERTES, PAR LES INSURGÉS
(Suite)

Onzième vérité: De tous temps, les armées n'ont brûlé les villes que lorsqu'elles s'en retiraient et que l'ennemi y était déjà. Moscou fut brûlée après que Napoléon y fut entré; Guernica était à 18 milles, et Durango à 8 milles du front.

Douzième vérité: Jamais dans l'histoire on n'a bombardé ses propres villes, ni mitraillé ses compatriotes, et encore moins un jour de marché, comme c'était le cas lors de la destruction de Guernica.

Enfin je me permets d'exposer une opinion personnelle, à savoir que le Général Franco (et non pas le Général Mola) s'est trompé en déclarant péremptoirement: "les rouges, les rouges maudits l'ont fait!" La vérité est que Guernica, Durango après Bilbao et beaucoup d'autres villes ont été victimes de la plus cruelle barbarie de la part des avions des militaires. Dans les temps anciens, les chevaliers armés n'attaquaient jamais les ~~bourgs~~ sans défense. Maintenant, ils attaquent les hommes, les femmes, les enfants, sans défense, et ils les tuent par milliers, non pas accidentellement comme ils le disent, mais volontairement, et de sang froid. Accidentellement et par miracle, ils atteignent un objectif réellement militaire. Après la plus épouvantable des boucheries comme la destruction de Guernica, les fabriques d'armes étaient les seuls édifices qui restèrent intacts. Les militaires se plaignent que des maisons aient été incendiées par les rouges au moment de l'évacuation de certaines villes. Est-il honnête de comparer cela au bombardement, à l'incendie, au massacre d'une ville non évacuée? Et ils osent se plaindre que dans des villes dont les avions avaient détruit la presque totalité des maisons, quelques édifices qui auraient été utiles à l'envahisseur, aient été incendiés par les rouges ou les non rouges". (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone: DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 18 HEURES

DES MESURES ENERGIQUES SONT PRISES POUR QUE LES PARTICULIERS REMETTENT LES
ARMES ET LES MUNITIONS EN LEUR POSSESSION AUX FORCES REGULIERES DU GOUVERNEMENT

VALENCE, 13 Mai. - Le Ministre de l'Intérieur a pris aujourd'hui les mesures les plus énergiques pour que soient recueillies immédiatement toutes les armes et munitions détenues par les particuliers afin que celles-ci soient réservées exclusivement aux forces régulières du Gouvernement. (Agence Espagne)

40 000 BOITES DE LAIT CONDENSE ONT ETE ENVOYEEES EN ESPAGNE REPUBLICAINE PAR
LE COMITE CANADIEN POUR L'AIDE A L'ESPAGNE

LE HAVRE, 13 Mai. - 40 000 boîtes de lait condensé envoyées par le Comité Canadien pour l'Aide à l'Espagne Républicaine ont été récemment débarquées au Havre. 20 000 de ces boîtes ont été aujourd'hui expédiées directement à Bilbao; les autres 20 000 sont destinées à Madrid.

Mme Luis Araquistain a exprimé ses remerciements aux délégués à Paris du Comité Canadien pour l'Aide à l'Espagne Républicaine. (Agence Espagne)

(A SUIVRE)

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne Comédie

Le gérant: Jean Fouquet

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

13 MAI 1937 (N° 20)

SERVICE DE 24 HEURES

QUOTIDIEN

UN PILOTE ALLEMAND FAIT PRISONNIER A BILBAO, DECLARE AVOIR FAIT PARTIE DE L'ESCADRILLE ALLEMANDE QUI BOMBARDA GUERNICA

BILBAO - 13 Mai - "J'ai survolé Guernica le 26 Avril, pilotant mon avion de chasse. Je n'ai pas moi-même bombardé la ville car je faisais partie de l'escorte des avions de bombardement", a déclaré aujourd'hui au correspondant spécial de l'"Agence Espagne" le pilote allemand Hans Joachim Wander, dont l'appareil "Heinckel" venait d'être abattu par les républicains à L. ~~Salamanca~~, près de la vieille église de Bilbao.

Le pilote, voyant son avion perdu, s'était jeté en parachute d'une hauteur de 800 mètres, et avait été fait prisonnier.

Hans Joachim Wander est né à Kaldorf, en Prusse Occidentale. Il est âgé de 23 ans et a déclaré être étudiant Ingénieur. Ce prisonnier fournit une fois de plus la preuve de l'intervention allemande dans la guerre d'Espagne ; son témoignage démontre incontestablement que Guernica a été bombardée et détruite par l'aviation allemande. On a trouvé sur le pilote Wander une carte et un carnet de notes écrites de sa main. Il en ressort qu'il a quitté Berlin le 22 Avril, c'est-à-dire postérieurement à l'application du contrôle. Etant d'âge militaire, c'est avec le consentement du Gouvernement allemand qu'il a quitté son pays faisant escale en Italie, pour venir participer à la guerre espagnole.

A bord d'un avion commercial allemand, il se rendit par la voie des airs à Rome, et de là à Séville.

Hans Joachim Wander qui se trouve en Espagne pour la première fois de sa vie, fut affecté dès son arrivée à l'escadrille de chasse de Vitoria dont la plupart des pilotes sont des allemands. En huit jours il a pris part à treize opérations sur le front basque.

Il a déclaré n'avoir pas encore fait son service militaire obligatoire, mais avoir été recruté par un Bureau d'enrôlement allemand pour les insurgés espagnols dont le siège est à Berlin. Pour recevoir son passeport il dut signer une déclaration comme quoi il était volontaire. Sa solde était de 600 pesetas par mois. Wander dont l'avion a été abattu alors qu'il se préparait à attaquer un char d'assaut républicain, faisait partie de la même escadrille dont les troupes basques avaient abattu il y a quelque temps un trimoteur. (Agence Espagne)

L'AVIATION DES INSURGES BOMBARDE LES ENVIRONS DE BILBAO TUANT DES FEMMES ET DES ENFANTS

BILBAO - 13 Mai - Pour la première fois depuis le début de la guerre, l'aviation des insurgés a effectué hier une incursion nocturne sur Bilbao. A 23 heures 30 tout l'éclairage de la Capitale Basque fut coupé. L'État d'alarme ne cessa qu'à une heure 30 du matin. Les avions rebelles ont jeté des bombes sur plusieurs villages aux environs de Bilbao. Mais sur la ville même ils n'ont effectué que des vols de reconnaissance.

Aujourd'hui, de l'aube jusqu'à midi, l'aviation des insurgés a survolé sans arrêt Bilbao et ses environs et a effectué plusieurs bombardements qui ont causé des dégâts. A Galdacano plusieurs maisons ont été incendiées. Dans d'autres villages un grand nombre de femmes et d'enfants ont été tués. A Las Arenas un prêtre a été mitraillé à la porte du couvent des Pères de la Trinité.

Pendant la matinée d'aujourd'hui, les sirènes de Bilbao ont fonctionné à onze reprises, et dans certains cas, l'état d'alarme dura près d'une heure. (Agence Espagne)

A SUIVRE

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (No 120)

SERVICE DE 21 HEURES

LES DESERTEURS DU CAMP DES INSURGES QUI AFFLUENT A GIBRALTAR SERONT DIRIGES
SUR VALENCE A BORD DU BATEAU HOPITAL ANGLAIS "MAINE"

GIBRALTAR, 13 Mai. - Inquiet du surpeuplement de Gibraltar provoqué par l'afflux sans cesse croissant de réfugiés espagnols qui menace de provoquer des épidémies à Gibraltar, le gouvernement de cette ville a invité tous les réfugiés à quitter la garnison. Les réfugiés dont la vie serait menacée s'ils retournaient en territoire rebelle, seront dirigés sur Valence à la fin de la semaine à bord du bateau hôpital anglais "Maine".

Cependant, les déserteurs voyageant de nuit continuent à affluer à Gibraltar.
(Agence Espagne)

LE MINISTRE INSURGE ESPAGNOL AU PANAMA EST EXPULSE DE SA LEGATION PAR LE
GOUVERNEMENT DU PANAMA

MADRID - 13 Mai - La légation de la République de Panama a fait aujourd'hui une déclaration à la presse annonçant que le Président de la République de Panama avait adressé une dépêche au Gouvernement espagnol. Dans cette dépêche on informait le Gouvernement espagnol que l'Ambassadeur d'Espagne étant un insurgé, il avait été expulsé de la légation espagnole et que le Gouvernement de Panama en avait pris possession pour la mettre à la disposition du Gouvernement légitime espagnol.
(Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie-

Le Gérant : Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (N° 120)
SERVICE DE 22 HEURES 30

LE DESTROYER ANGLAIS "HUNTER" (H. 35) ATTAQUE ET GRAVEMENT AVARIE EN
MEDITERRANEE AU LARGE D'ALMERIA

VALENCE - 13 Mai - Le destroyer anglais "Hunter H. 35" qui effectue le contrôle en méditerranée vient d'être attaqué et très gravement avarié en proue à quatre milles environ au large d'Almería. L'agression a causée de nombreux morts et des blessés. Aussitôt que la nouvelle de l'agression fut connue les autorités maritimes gouvernementales d'Almería envoyèrent sur les lieux les navires républicains "Lazaga" et "Jaime Ier". Les opérations de sauvetage commencèrent aussitôt. Grâce à l'intervention extrêmement rapide de la marine gouvernementale, les blessés purent être immédiatement transportés à bord du "Jaime Ier" où ils font l'objet des soins les plus attentifs. Tous les efforts sont faits pour remorquer l'épave du "Hunter H. 35" jusqu'à Almería ou tout au moins pour la faire échouer sur un banc de sable.
(Agence Espagne)

L'AMIRANTE BRITANNIQUE CONFIRME L'AGRESSION DU DESTROYER ANGLAIS "HUNTER H. 35"

LONDRES - 13 Mai - L'Amirauté Britannique confirme l'information selon laquelle le destroyer anglais "Hunter H. 35" a été attaqué et très gravement avarié, mais elle ne donne pas encore de détails sur la nature de l'agression. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie - Le Gérant : Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI^e)

Téléphone : DANTON 56-83



QUOTIDIEN

13 MAI 1937 (N° 120)
SERVICE DE 23 HEURES 30

COMMUNIQUE DU MINISTÈRE DE LA GUERRE

VALENCE - 13 Mai - ARMÉE DU CENTRE - Les forces républicaines ont repoussé avec une grande énergie une attaque ennemie contre nos positions des alentours du Pont des Français infligeant aux rebelles des pertes sensibles. Sur les autres fronts, canonnades, fusillades, mitrailleurs et feux d'artillerie sans conséquence pour les gouvernementaux. Onze déserteurs du camp des insurgés sont passés aux lignes républicaines avec leur armement.

ARMÉE DE L'EST - Dans quelques secteurs du front central de cette armée, violentes fusillades et feux d'artillerie, sans conséquence. L'aviation républicaine a bombardé une fois de plus la fabrique de Sabinanigo, causant de sérieux dégâts.

ARMÉE DU NORD - Euzkadi - Une violente attaque sur le front Nord a été brillamment repoussée par les troupes républicaines qui ont causé aux insurgés de très lourdes pertes. Sur le front central de cette armée, notre artillerie et notre aviation ont bombardé avec une grande efficacité les positions ennemies.

Xème corps d'Armée - Sur le front Sud de Tolède, fusillades et canonnades. Nos troupes ont passé la journée à fortifier les positions nouvellement conquises. L'aviation des insurgés a tenté de bombarder nos lignes, mais la présence des appareils de chasse républicains a fait fuir les avions ennemis.

Rien à signaler sur les autres fronts. (Agence Espagne)

A SUIVRE

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie-

Le Gérant : Jean Fouquet.

AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES

DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

14 MAI 1937 (N° 120)

SERVICE DE 1 HEURE 30

L'AMIRAL COMMANDANT DE L'ESCADRE BRITANNIQUE EN MEDITERRANEE EXPRIME
AU GOUVERNEMENT ESPAGNOL SA GRATITUDE POUR L'AIDE APPOURTEE
AUX VICTIMES DU DESTROYER "HUNTER"

Valence, 13 mai - (On téléphone à minuit 45). Jusqu'à présent, il n'a pas été possible de définir avec précision les motifs de l'incident survenu au destroyer anglais H 35 "Hunter". Toutefois, il se confirme que l'accident est dû à un motif extérieur.

L'accident s'est produit à 14 heures 35. Aussitôt qu'on apprit la nouvelle, plusieurs bateaux de pêche et les navires républicains "Jaime I." et "Lazaga" ont quitté le port d'Almería pour se porter au secours des victimes. Le "Hunter" a pu être remorqué jusqu'à Almería, et l'on espère pouvoir empêcher qu'il ne coule.

L'amiral commandant de l'escadre britannique en Méditerranée a exprimé au gouvernement de la République sa gratitude pour l'attitude de l'escadre espagnole.

Plusieurs versions circulent sur les causes de l'accident du "Hunter". Selon la plus autorisée, le destroyer anglais aurait été attaqué par un bateau étranger qui lui lança une torpille. On est généralement incliné à croire qu'il s'agit d'une torpille, et non d'une mine sous-marine, parce que jusqu'ici, on n'avait jamais signalé de mines dans ces eaux.

L'accident a fait des victimes : 9 morts et plusieurs blessés (Agence Espagne)

CE QU'EST LE "HUNTER"

Londres, 13 mai - Le "Hunter" est un des plus récents destroyers mis en service par la Marine britannique. Il a été lancé par les constructeurs Swan Hunter, le 25 février 1936 et n'a été terminé qu'à la fin de l'année dernière. Le "Hunter" jauge 1.340 tonnes, il atteint une vitesse de 35 noeuds et demi. Ses machines sont d'une puissance de 34.000 chevaux. Son armement se compose de quatre canons, de 120 mm, et de sept canons plus petits, ainsi que de huit lance-torpilles. Le "Hunter" est commandé par le capitaine de corvette B.G. Scurfield. (Agence Espagne)

LE NAVIRE ANGLAIS ENDOMMAGE AUJOURD'HUI AU LARGE D'ALMERIA N'EST PAS LE
"HUNTER 35" MAIS LE "HUNTER 15"

Valence - 13 Mai - Le navire anglais endommagé aujourd'hui au large d'Almería est le destroyer anglais "Hunter 15" et non le "Hunter 35" comme on l'avait dit précédemment. La version la plus probable est que l'accident est dû à l'agression d'un sous-marin et non à une mine. Le destroyer a été remorqué jusqu'au port d'Almería sans qu'il eut été nécessaire de le faire échouer sur un banc de sable. Le "Hunter 15" est à quai dans le port et il ne présente plus de danger de couler. (Agence Espagne)

Imprimé : 13, Rue de l'Ancienne-Comédie

Le Gérant : Jean Fouquet.